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Настоящий аналитический вестник подготовлен  
по итогам прошедших 24–25 января 2023 года в Совете 
Федерации Дней Архангельской области. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы пятьсот 
тридцать седьмого заседания Совета Федерации, в котором 
в рамках "часа субъекта Российской Федерации" 
выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
Губернатор Архангельской области А.В. Цыбульский 
и председатель Архангельского областного Собрания депутатов 
Е.В. Прокопьева. 

Кроме того, в вестнике публикуются текст 
постановления Совета Федерации от 1 февраля 2023 года 
№ 23-СФ "О государственной поддержке социально-
экономического развития Архангельской области" 
и информация о расширенных заседаниях комитетов 
Совета Федерации, состоявшихся в рамках Дней Архангельской 
области в Совете Федерации с участием представителей 
органов государственной власти Архангельской области 
и представителей федеральных органов исполнительной 
власти. 
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Дни Архангельской области 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
25 января 2023 года 

Александр Витальевич Цыбульский, 
Губернатор Архангельской области. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые коллеги! Мне очень приятно 
иметь возможность сегодня представить 
Архангельскую область в столь высоком 
собрании. Я три года назад с этой 
трибуны выступал, но тогда представлял 
интересы другого арктического субъекта 
Российской Федерации – Ненецкого 
автономного округа. Но вспоминаю это 
потому, что за три года практически все 

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот тридцать седьмого заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации. 
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то, о чем мы договаривались, что обсуждали, либо реализовано, либо 
реализуется, включая важнейший проект для округа – строительство 
дороги Нарьян-Мар – Усинск, которая уже практически вводится в 
эксплуатацию. Проект, который длился 20 лет, благодаря в том числе 
Вашей, Валентина Ивановна, личной поддержке сегодня уже близок к 
реализации. Вообще дороги для севера – это особое направление, это 
не только комфорт, это и безопасность, и зачастую просто вопрос 
жизненной необходимости.  

Мы в Архангельской области этому направлению уделяем также 
очень большое внимание. В этом году по итогам прошлого года мы 
вошли в пятерку лидеров по реализации дорожного нацпроекта. За 
последние три года мы в общей сложности построили более 
1 тыс. километров дорог и ежегодно прирастаем по километражу дорог, 
которые приводим в нормативное состояние. 

Еще одна важнейшая (если не сказать больная) тема для 
Архангельской области – это ветхое и аварийное жилье. Мы не самый 
большой по численности населения субъект Российской Федерации, тем 
не менее четвертый по количеству аварийного жилья на территории 
области. В рамках реализации первого этапа программы переселения, 
которая по поручению Президента сегодня реализуется, мы переселим 
почти 25 тысяч человек. Казалось бы, большая цифра, тем не менее из 
1,1 млн кв. метров аварийного жилья, которое сегодня есть на 
территории области, мы в рамках первого этапа расселим только с 
площади 250 тыс. кв. метров, а это, по сути, лишь одна четвертая (или 
даже одна пятая) часть нуждающихся в переселении людей. Поэтому 
для нас крайне важно перейти ко второму этапу реализации этой 
программы, и мы обязательно это сделаем и первый этап досрочно в 
следующем году завершим. 

На что я хотел бы обратить внимание, пользуясь случаем и 
возможностью выступить с такой высокой трибуны, – на стоимость 
1 кв. метра жилья. На сегодняшний день (я думаю, что вы все, 
представляя субъекты Российской Федерации, знаете эту проблему) те 
деньги, которые выделяются на квадратный метр в рамках реализации 
программы, не соответствуют средней стоимости жилья по субъектам. В 
общем, практически везде такая ситуация, поэтому здесь я просил бы 
поддержать наше предложение (я знаю, что оно вошло в проект 
постановления) о том, чтобы эти цифры привести в соответствие, чтобы 
у нас выделяемые деньги на квадратный метр в рамках переселения 
соответствовали тем суммам, той стоимости, которая определяется 
Минстроем России. 

Если переходить к социально-экономическому развитию, по итогам 
2022 года Архангельская область сохраняла устойчивые позиции. 
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Консолидированный бюджет области по налоговым и неналоговым 
доходам за прошлый год исполнен в сумме 102,5 млрд рублей. Мы 
превысили плановый показатель на 12%. Казалось бы, очень позитивные 
цифры, но понятно, что в нашем случае рост поступлений обеспечивался 
исключительно первым полугодием – до 1 июля прошлого года, когда был 
введен пятый пакет санкций в отношении наших компаний. Начиная с 
июля поступления по налогу на прибыль ежемесячно снижались и за 
полгода снизились практически на треть. В основном это касается 
предприятий лесопромышленного комплекса и финансовой сферы. 

Традиционная история – лесопромышленный комплекс 
Архангельской области, несмотря на свою развитость, как практически 
весь ЛПК Северо-Запада, был ориентирован на европейские рынки, 
которые в один момент оказались отрезанными и недоступными для 
наших производителей. 

На этих вопросах не буду останавливаться: в проекте 
постановления они очень подробно отражены, на заседаниях комитетов 
эти вопросы обсуждались. Я благодарю за поддержку. Уверен, что те 
меры, которые мы предлагаем, будут носить очень действенный 
характер и помогут как раз сгладить те проблемы, которые сегодня 
возникли у наших производителей. 

Очень важный вопрос, на который хочу обратить внимание, 
завершая тему бюджета, – это вопрос казначейских кредитов. У нас в 
прошлом году кассовые разрывы при исполнении бюджета очень 
помогали покрывать эти казначейские кредиты. 

В этом году были приняты два решения, на мой взгляд, очень 
существенно влияющие на бюджетную обеспеченность многих субъектов 
Российской Федерации, – это решения о сокращении сроков 
предоставления казначейских кредитов до 90 дней и дифференцированном 
уменьшении объемов. По Архангельской области в прошлом году мы имели 
лимит практически в 10,5 млрд рублей, которые могли взять на 240 дней, 
в этом году мы получаем лимит 3,2 миллиарда на 90 дней. 

С учетом того, что принято решение о введении единого 
налогового платежа, мы, особенно в начале года, точно будем получать 
кассовые разрывы. При этом снизив благодаря решению Президента, 
вашей поддержке долю коммерческих кредитов, заместив их 
бюджетными, имея исторический минимум коммерческих кредитов в 
бюджете, мы, по сути, начнем снова наращивать коммерческие долги, 
поскольку в начале года точно не будем обеспечены доходной базой. 
Думаю, это общесистемный вопрос. 

Поэтому, Валентина Ивановна, коллеги, прошу поддержать нас в 
нашем решении, которое мы предлагаем в постановлении отразить, – 
при определении сроков, на которые субъектам предоставляются 
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казначейские кредиты, суммы таких кредитов, учитывать необходимость 
покрытия кассовых разрывов, возникающих в связи с введением единого 
налогового платежа. Это абсолютно расчетная сумма для каждого 
субъекта, ее можно просто прогнозно дифференцированно по каждой 
территории посмотреть и исходить из этого, для того чтобы не допускать 
очередного витка закредитованности субъектов. 

Промышленность. Архангельская область – промышленный 
регион. Ключевыми отраслями для нас являются судостроение, 
судоремонт, добыча полезных ископаемых и лесопромышленный 
комплекс. У нас за прошлый год по всем этим направлениям была 
положительная динамика. Больше всего мы приросли в судоремонте – 
почти на 60%. Это тоже естественный ответ на западные санкции, 
поскольку порты перестали принимать наши корабли. У нас на 
сегодняшний день, если посмотреть, на плановый ремонт уже 
записываются на 2025 год. Поэтому это то, что тоже получает развитие. 
И сегодня в связи с этим особую актуальность приобретает развитие 
Архангельского транспортного узла. Причины – это география порта, 
максимально приближенного к промышленным центрам формирования 
грузовой базы, и те самые ограничения, которые возникли из-за 
введенных против нас санкций. 

Сегодня в Архангельске действует 12 универсальных портовых 
комплексов и единственный в Арктической зоне контейнерный терминал 
с возможностью хранения и перевалки до 75 тыс. контейнеров в год. 

Грузооборот порта Архангельск в 2022 году составил 6,6 млн тонн 
за год. И очень важно, что произошел рост объема перевалки, несмотря 
на снижение загранперевозок, почти на 25%. Это существенные цифры, 
которые показывают как раз интерес к развитию Северного морского пути. 
Архангельский транспортный узел вошел в план развития Северного 
морского пути до 2035 года, и мы прорабатываем в первую очередь 
вопрос создания нового глубоководного порта мощностью до 40 млн тонн 
к 2040 году. 

Цифровые технологии – еще одно направление, которое мы 
активно развиваем в последние годы. Пул проектов по разработке 
цифровых технологий мы реализуем на площадках IT-парка "Цифровая 
Арктика", который мы в прошлом году создали на базе Северного 
(Арктического) федерального университета (САФУ). Цифровые решения 
касаются мониторинга загруженности порта, разворачивания 
имитационной логистической среды порта, разработки алгоритмов 
компьютерного зрения для определения, идентификации судов и других 
сфер, связанных в первую очередь с развитием порта и вождением 
судов на базе технологий искусственного интеллекта. Партнерами 
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проекта выступили Ростех, Роскосмос, Сбер и другие предприятия и 
компании. 

Сегодня как никогда важным становится встраивание научно-
образовательной среды в общую систему развития регионов. Здесь у 
нас тоже принято несколько решений. Я думаю, что у нас есть все для 
того, чтобы претендовать на статус флагмана в сфере науки на 
территории Арктической зоны. Для этого мы поступательно работаем 
над созданием соответствующей инфраструктуры. В 2020 году в 
Архангельске на базе САФУ вместе с Мурманской областью и Ненецким 
автономным округом создан научно-образовательный центр мирового 
уровня "Российская Арктика". Уже сегодня есть ряд очень интересных 
проектов, которые реализуются. Это проект по организации 
высокотехнологичного производства по синтезу монокристаллов алмаза 
для обеспечения исследований и разработок в области квантовой 
сенсорики и рентгеновской оптики, проекты по восстановлению лесной 
ресурсной базы на основе технологий искусственного интеллекта и так 
далее. 

Дальнейшую реализацию научно-образовательного потенциала 
области мы увязываем с созданием в Архангельске межвузовского 
кампуса мирового уровня "Арктическая звезда". Решение о создании 
такого кампуса было принято в прошлом году, с этого года мы работу 
начали. Это будет инновационная научная среда для исследований в 
области медицины, строительства, логистики, IT-сферы, экологии. Для нас 
это именно межвузовский кампус, поскольку в Архангельске кроме 
федерального университета есть еще и Северный государственный 
медицинский университет – университет с большой историей, большой 
практикой. 

Интеграция науки во все сферы жизни, значительное расширение 
транспортно-логистических компетенций и гибкая структурная 
трансформация промышленного потенциала региона – это направления, 
которые на ближайшие десятилетия обеспечат устойчивое развитие 
Архангельской области. Спасибо за внимание. 
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Презентационные материалы 

Губернатора Архангельской области А.В. Цыбульского 
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Екатерина Владимировна Прокопьева, 
председатель Архангельского областного 
Собрания депутатов. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! Прежде всего хочу 
поблагодарить вас за возможность 
обсудить важнейшие для нашего региона 
вопросы на площадке Совета Федерации. 
Для жителей Архангельской области 
это знак особого внимания и заботы 
со стороны федерального уровня власти. 
Кроме того, при поддержке палаты 

регионов нам всегда удается решать самые сложные вопросы гораздо 
эффективнее и быстрее. Примером тому является совместная работа 
с Советом по вопросам развития лесного комплекса при Совете 
Федерации. Очень многие вопросы мы обсуждаем на этой площадке, 
находим поддержку. Одним из итогов такой работы стала 
законодательная поддержка предложения Архангельской области 
о передаче полномочий по лесоустройству с регионального 
на федеральный уровень. 

Нам, безусловно, и дальше нужна поддержка по тем проблемным 
вопросам, которые обозначал Александр Витальевич. 

Еще одним из примеров стала работа над так называемыми 
арктическими законопроектами. Речь идет о государственной поддержке 
предпринимательской деятельности в Арктической зоне Российской 
Федерации. Предусмотренные законом налоговые и неналоговые 
льготы стали мощным стимулом для привлечения инвестиций 
в Архангельскую область. В регионе сегодня зарегистрировано порядка 
160 резидентов Арктической зоны. В экономику дополнительно 
поступили инвестиции в объеме более 10 млрд рублей. Создано 1,5 тыс. 
новых рабочих мест, появились и дополнительные возможности для 
организации отдыха и оздоровления детей, проживающих на 
арктических территориях.  

Говоря о развитии Архангельской области, хочу остановиться 
также и на нашем опыте совершенствования организации местного 
самоуправления. Нет сомнений, что этот уровень власти – фундамент 
всей системы государственного устройства. Федеральные законодатели 
нам предоставили права, закрепив новый вид муниципального 
образования – муниципальный округ. С учетом кадрового дефицита 
в этой сфере для нас такие изменения открыли новые возможности. 
И в развитие федеральных норм мы серьезно изменили нормативно-
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правовое регулирование на областном уровне, разработали концепцию 
создания и развития муниципальных округов, утвердив ее 
постановлением Правительства области, приняли ряд областных 
законов, в которых определили формы государственной поддержки 
муниципальных округов. К примеру, мы пересмотрели в сторону 
увеличения нормативы отчисления в местные бюджеты от налога на 
доходы физических лиц, отчисления от транспортного налога. 
Постановлением Правительства области для каждого округа мы 
утверждаем планы развития округов, предусматривая в обязательном 
порядке денежные средства на их реализацию в областном бюджете. 
Если в бюджете 2021 года на эти цели было предусмотрено 
67 млн рублей, то уже в текущем сумма составляет 475 млн рублей. 

Мы областным законом изменили подходы к оплате труда 
муниципальных служащих, их пенсионному обеспечению. По инициативе 
Губернатора в области реализуется проект "Школа глав", чтобы после 
прекращения деятельности представительных органов в поселениях не 
потерялась связь населения с властью. Мы законодательно закрепили 
софинансирование муниципальных программ развития институтов 
гражданского общества за счет средств областного бюджета. Такие 
программы предусматривают поддержку проектов территориального 
общественного самоуправления, организации деятельности старост 
сельских населенных пунктов. И здесь у нас уже появились наработки, с 
которыми мы выйдем на федеральный уровень, предложения об 
изменении федерального законодательства, регулирующего это 
направление. 

Мы также предусматриваем развитие инициативного 
бюджетирования. Для этого в текущем году в областном бюджете 
предусмотрено 110 млн рублей, это на 75% больше, чем в прошлом 
году. 

Мы соблюдаем главный принцип: решение о переходе районов 
в муниципальные округа принимается исключительно самостоятельно 
самими муниципальными образованиями, жителями, проживающими 
на этих территориях. Как результат: если в 2019 году у нас было 
19 районов, то сегодня 12 из них уже приняли решение о переходе 
в муниципальные округа, получив законодательное подтверждение 
и поддержку, для совершенствования своих территорий. 

Особое внимание, конечно же, мы сегодня уделяем вопросу 
поддержки военнослужащих и их семей. В развитие федеральных 
инициатив на региональном уровне мы приняли решения о выплатах 
мобилизованным по различным основаниям, о бесплатном посещении 
дошкольных учреждений детьми из семей участников специальной 
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военной операции, бесплатном питании школьников, студентов 
техникумов и колледжей, единовременной выплате при поступлении 
в высшие учебные заведения. Законодательно закрепили для этих 
детей право на приоритетный порядок их оздоровления и отдыха. 

Выполняя рекомендации Совета законодателей Российской 
Федерации при Федеральном Собрании Российской Федерации, мы уже 
приняли закон о бесплатной юридической помощи для участников 
специальной военной операции и членов их семей. Также мы 
предусмотрели возможность получения бесплатной юридической 
помощи для тех людей, которые были вынуждены покинуть территории 
Донецкой и Луганской народных республик, а также Запорожской и 
Херсонской областей. Кроме того, для участников специальной военной 
операции мы предусмотрели льготы по социальной газификации и 
транспортному налогу. 

Завершая выступление, уважаемые коллеги, хочу сказать, что с 
вашей поддержкой у нас много что получается и мы в дальнейшем на 
нее рассчитываем.  

От всей души благодарю за внимание и приглашаю к нам на север, 
в Архангельскую область. 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации. 

 
Уважаемый Александр Витальевич, 

уважаемая Екатерина Владимировна, 
уважаемые представители региональной 
команды! Хочу еще раз всех вас искренне 
поприветствовать в Совете Федерации 
и поблагодарить за ответственную, 
качественную подготовку проведения 
Дней Архангельской области, 
за содержательные доклады, за такую 
предметную работу (в шести комитетах 
состоялось обсуждение основных, важных 

для региона проблем), за такую современную выставку, которая 
показывает и историю, и перспективы развития. И не случайно 
Архангельская область открывает новый сезон, можно сказать, на 
нашем первом заседании весенней сессии. 

Я уже говорила, коллеги, что сегодня в нашей стране отмечается 
замечательный праздник – Татьянин день, или День российского 
студенчества (его по-разному называют). Но думаю, что символика есть 
и в том, что он напрямую связан с именем нашего великого ученого, 
уроженца Архангельской области Михаила Васильевича Ломоносова, 
который, по сути, и стоял у истоков создания российской науки, высшего 
образования и был одним из основателей первого в России 
университета. Конечно, с таким знаменитым земляком Архангельская 
область должна всегда стремиться быть самым прогрессивным 
регионом. И я уверена, что все возможности и потенциал у вас для этого 
есть. 

Ваш край во все времена играл особую роль в жизни нашей 
страны. Именно Поморье стало первым морским портом России, 
колыбелью русского морского судостроения. С областью также тесно 
связано освоение Арктики, Северного морского пути, по которому в годы 
Великой Отечественной войны непрерывно поставлялись грузы 
по ленд-лизу. Сегодня именно с Северным морским путем связаны 
большие перспективы развития региона. Это и создание Архангельского 
транспортного узла, о чем говорил Губернатор, строительство 
глубоководного морского порта. 
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Кроме того, область обладает и мощным промышленным 

и инвестиционным потенциалом. Здесь находятся крупнейшее в Европе 
месторождение алмазов и один из самых крупных в мире космодромов 
Плесецк, работают крупные предприятия машиностроения, 
рыбохозяйственной, деревообрабатывающей отраслей. Уже сейчас на 
регион приходится треть всех инвестиционных проектов, которые 
реализуются в Арктической зоне Российской Федерации. Это говорит о 
том, что руководство Архангельской области хорошо знает потенциал, 
сильные стороны региона и грамотно использует его конкурентные 
преимущества для привлечения инвесторов и эффективного социально-
экономического развития области. 

В то же время мы понимаем, что в сегодняшних условиях 
ряд отраслей, в том числе лесоперерабатывающая промышленность, 
не по вине региона, конечно, оказался в уязвимом положении, и об этом 
также говорил Александр Витальевич. Конечно, нужно всем вместе, 
и на федеральном уровне в том числе, искать выходы из этой ситуации. 
Возить лес, пиломатериалы из Архангельской области вместо Европы 
в Китай через всю страну – конечно, я думаю, это не самое 
эффективное решение. 
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Президент Российской Федерации Владимир Владимирович Путин 
недавно подчеркнул, что лесной отрасли необходимо придать импульс 
развития через углубление переработки сырья и материалов в нашей 
стране. Эта задача не решается по щелчку пальцев, она требует 
серьезной проработки, развития. Но у Архангельской области есть все 
возможности стремиться к тому, чтобы занять освободившиеся ниши 
после ухода западных компаний на внутреннем рынке – это и 
деревянное домостроение, это и производство мебели. Кроме того, 
нельзя забывать, что ваш регион исторически был центром деревянного 
зодчества и славился уникальными мастерами резьбы. И сейчас время 
воспользоваться в том числе и этим преимуществом. 

Коллеги, когда мы готовимся к проведению Дней субъекта, 
то готовится не только субъект. Мы серьезно анализируем, 
как с социально-экономическим развитием обстоят дела, как решаются 
социальные вопросы, что происходит в образовании, здравоохранении и 
в целом каково настроение в регионе. 

Хочу объективно сказать, что с приходом нового Губернатора, 
который имеет большой опыт работы на федеральном уровне, которого 
уважают на федеральном уровне, поддерживают и помогают ему 
(это тоже теперь одно из преимуществ, я бы сказала, Архангельской 
области), сделано много и есть хорошая динамика, есть хорошее 
движение, какую бы сферу мы ни взяли, есть заметное движение 
вперед. 

Мне очень нравится, что сделан акцент (наверное, Ломоносов 
так завещал) на образовании. Более 100 школ в ближайшие годы будет 
отремонтировано (уже многое сделано и в прошлом году), строятся 
новые школы и детские сады. 

Дороги. Регион входит в десятку крупнейших регионов по 
занимаемой территории. Это огромная территория и, честно говоря, 
подзапущенная с точки зрения и дорог, и коммунальной 
инфраструктуры, и ЖКХ. Большой объем ветхого и аварийного жилья. 
Но нет уныния – закатали рукава, двигаются вперед. Темпы расселения 
ветхого и аварийного жилья увеличились только за прошлый год 
практически в два раза, хотя еще очень-очень много объективно 
предстоит здесь сделать. Больше внимания стало уделяться дорогам, 
но процент дорог, соответствующих нормативам, пока низкий (не буду 
даже цифру называть). Есть к чему стремиться. 
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И, конечно, мы всегда анализируем социальные сети (можно Вас 

попросить отдать сразу Губернатору, я не буду ссылаться). Это пища 
для размышления для Вас и для региональной команды. Хотя 
я уверена, что Вы этим тоже занимаетесь и знаете об этом. Мы сделали 
полный срез за последнее время. Надо слышать людей, надо слышать 
их критику и надо на нее реагировать – и не только исполнительной 
власти, но, Екатерина Владимировна, и законодательной власти. 
Там есть, над чем подумать, – это как конкретные вопросы, которыми 
надо просто незамедлительно заняться и решить их, так и вопросы 
при выстраивании стратегии развития региона. Но за то, что сделано 
и делается, хочется поблагодарить команду. И главное – есть видение 
того, что дальше делать, есть понятие программы развития. 

По социальной политике также хорошее движение. Но, несмотря 
на все, демографическая ситуация, как и в ряде других регионов, 
к сожалению, остается сложной. Надо анализировать меры социальной 
поддержки, демографической поддержки и думать, как улучшать 
ситуацию. 

Я не случайно воспользовалась присутствием представителей 
корпорации ВЭБ.РФ, которая активно занимается созданием 
комфортной среды для жизни в городах России. Воспользуйтесь этой 
возможностью. Регион должен преобразиться, он должен стать 
привлекательным, комфортным для жизни в первую очередь 
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архангельцев, жителей Архангельска, ну и туристов, конечно. Мы будем 
за этим следить. 

Я попрошу, чтобы это было отражено, Андрей Анатольевич, 
и в нашем постановлении. 

Давайте возьмемся за это. И срок вам, ну, два – максимум 
три года, чтобы за три года это была столица Северной Арктики, 
начиная с ЖКХ, коммунальной инфраструктуры – всего, что относится 
к комфортной, благоустроенной среде. Мы будем вас очень 
поддерживать. 

И я знаю Игоря Ивановича: если он за что-то берется, 
то обязательно это сделает. 

Обратите также внимание на общественный транспорт (много об 
этом пишут в социальных сетях). 

Коллеги, мы всегда по традиции готовим проект постановления. 
Еще раз внимательно посмотрите, чтобы все болевые точки там нашли 
отражение. 

Прошу председателей комитетов, которые обсуждали вопросы 
Архангельской области, также еще раз внимательно посмотреть, чтобы 
это были реальные меры поддержки Архангельской области, 
и, безусловно, чтобы они все были реализованы. 

Спасибо за то, что Вы, Александр Витальевич, и ваша команда 
так ответственно отнеслись к работе и в комитетах, и на других 
площадках. Но, конечно, замечания есть, и, я бы сказала, серьезные 
(потому что мы же ведем хронологию).  

Прошли традиционные соревнования по футболу, волейболу 
и пулевой стрельбе между командами Совета Федерации 
и Архангельской области. Вот честно, такого разгрома в футболе 
я не помню: со счетом 8:1 победила команда Совета Федерации. 
Хочется сказать: "Эй, вы там, наверху! Вы чего, вообще спортом 
не занимаетесь? Коллеги, ну, как же так проиграть-то можно?!" 

Хочу поблагодарить наших сенаторов, которые отличились 
забитыми мячами (у нас играют сенаторы, не мастера спорта, 
а сенаторы играют), – Брилку Сергея Фатеевича, Гусева Дениса 
Владимировича, Сергея Петровича Михайлова, Виктора Анатольевича 
Шептия и Андрея Станиславовича Шохина. Молодцы! Спасибо. 
Не подвели, держите марку Совета Федерации.  

В волейбольном матче со счетом 3:1 также победила команда 
Совета Федерации. Большой вклад в победу внесла сенатор Ирина 
Андреевна Кожанова.  

По пулевой стрельбе – ну, полный расстрел: со счетом 123:90 
победила команда Совета Федерации. 
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Так что тоже есть над чем работать. Конечно, с благодарностью 
за все сделанное. Только вперед! Мобилизуйтесь, соберитесь! Такой 
потенциал! А люди какие у вас замечательные живут! Наверное, 
это самое главное богатство региона. Надо, чтобы учителя во всех 
школах были, чтобы медицина до каждого поселка дошла, несмотря 
на масштабы вашей территории.  

Хочу пожелать успехов. Уверена, что у вас все получится. 
Еще раз благодарю. 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Архангельской области 

Рассмотрев в рамках Дней Архангельской области в Совете 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 
проведенных 24–25 января 2023 года, вопросы социально-
экономического развития Архангельской области, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

Архангельская область является регионом с наиболее населенной 
территорией среди субъектов Российской Федерации, входящих 
в состав Арктической зоны Российской Федерации  
(на долю области приходится 25,4% населения, проживающего 
в Арктической зоне Российской Федерации), и имеет развитую 
промышленную инфраструктуру. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года  
№ 207-р, повышение конкурентоспособности экономики Архангельской 
области связано с развитием отраслей перспективной экономической 
специализации, среди которых добыча полезных ископаемых, 
лесоводство и лесозаготовки, производство бумаги и бумажных 
изделий, машин и оборудования, пищевых продуктов, прочей 
неметаллической минеральной продукции, электрического 
оборудования, рыболовство и рыбоводство, профессиональная, 
научная и техническая деятельность, транспортировка и хранение, 
туризм. 

Основу экономики региона составляет промышленный сектор, доля 
продукции которого в валовом региональном продукте составляет около 
35%. Наиболее значимыми отраслями являются лесная и 
судостроительная промышленность. Однако экспортно 
ориентированный лесопромышленный комплекс Архангельской области 
в сложившейся экономической ситуации испытывает серьезные 
трудности в транспортировке продукции на зарубежные рынки и ее 
сбыте. 
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На территории региона осуществляют деятельность два 
университета, а также Федеральный исследовательский центр 
комплексного изучения Арктики имени академика Н.П. Лаверова 
Уральского отделения Российской академии наук. 

Вместе с тем существуют проблемы, замедляющие темпы 
социально-экономического развития области, в числе которых наличие 
ветхого и аварийного жилищного фонда, высокий уровень износа 
системы водоснабжения и водоотведения, недоукомплектованность 
медицинским оборудованием отдельных организаций здравоохранения, 
недостаточная обеспеченность объектами спортивной инфраструктуры, 
наличие требующих реконструкции объектов транспортной 
инфраструктуры (мостовых переходов, путепроводов).  

Для решения указанных проблем необходимо привлечение 
дополнительных ресурсов, в том числе софинансирование за счет 
средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) при определении сроков, на которые субъектам Российской 

Федерации предоставляются бюджетные кредиты на пополнение 
остатка средств на едином счете бюджета, а также размеров указанных 
кредитов учитывать необходимость покрытия временных кассовых 
разрывов бюджетов субъектов Российской Федерации, возникающих 
в связи с введением особого порядка уплаты налогов, сборов, 
страховых взносов посредством перечисления в бюджетную систему 
Российской Федерации единого налогового платежа; 

2) рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной 
программы Российской Федерации "Развитие здравоохранения", 
утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
от 26 декабря 2017 года № 1640, бюджетных ассигнований 
на софинансирование следующих мероприятий: 

приобретение необходимого медицинского оборудования для 
государственного бюджетного учреждения здравоохранения 
Архангельской области "Архангельская областная детская клиническая 
больница имени П.Г. Выжлецова"; 

завершение строительства участковой больницы на 40 посещений 
в смену и 10 коек в поселке Соловецкий; 
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3) рассмотреть вопрос о выделении из резервного фонда 
Правительства Российской Федерации бюджетных ассигнований на 
софинансирование мероприятий по переселению граждан из аварийного 
жилищного фонда, признанного таковым в связи с его физическим 
износом в процессе эксплуатации, в рамках реализации программы 
Архангельской области по переселению граждан из многоквартирных 
домов, имеющих угрозу обрушения, в городском округе "Город 
Архангельск", утвержденной постановлением Правительства 
Архангельской области от 15 декабря 2020 года № 858-пп; 

4) рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 
инвестиционную программу следующих мероприятий: 

строительство объекта "Спортивный комплекс на стадионе "Север" 
в г. Северодвинске. Плавательный бассейн с внеплощадочными 
инженерными сетями – I этап"; 

строительство лыжно-биатлонного комплекса "Малиновка" 
в Устьянском муниципальном округе Архангельской области 
с привлечением внебюджетных источников финансирования; 

5) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской Федерации", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, следующих мероприятий: 

строительство и реконструкция (модернизация) девяти объектов 
питьевого водоснабжения в Архангельской области; 

строительство и реконструкция (модернизация) семи объектов 
водоотведения (канализационных очистных сооружений) 
в Архангельской области при условии представления Правительством 
Архангельской области необходимой документации и обосновывающих 
материалов; 

6) рассмотреть с участием открытого акционерного общества 
"Российские железные дороги" предложения Правительства 
Архангельской области об установлении квот на выделение 
контейнерных поездов для лесопромышленных предприятий 
при осуществлении ими транспортировки продукции и о приоритетном 
выделении указанных поездов; 

7) рассмотреть предложения Правительства Архангельской 
области в отношении установления квоты добычи (вылова) краба 
камчатского и краба-стригуна опилио в Северном рыбохозяйственном 
бассейне в соответствии с частью 2 статьи 294 Федерального закона 
от 20 декабря 2004 года № 166-ФЗ "О рыболовстве и сохранении водных 
биологических ресурсов"; 
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8) направить в Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации официальный отзыв Правительства Российской 
Федерации на проект федерального закона, предусматривающего право 
субъектов Российской Федерации устанавливать дополнительные 
ограничения времени розничной продажи алкогольной продукции при 
оказании услуг общественного питания в объектах общественного 
питания, расположенных в многоквартирных домах и (или) на 
прилегающих к ним территориях, в случае его внесения в 
Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации 
Архангельским областным Собранием депутатов. 

2. Рекомендовать Морской коллегии при Правительстве 
Российской Федерации совместно с Правительством Архангельской 
области проработать вопрос о строительстве глубоководного района 
морского порта Архангельск (новый порт), в том числе с привлечением 
внебюджетных источников финансирования. 

3. Рекомендовать Министерству науки и высшего образования 
Российской Федерации рассмотреть вопрос о выделении в рамках 
государственной программы Российской Федерации "Научно-
технологическое развитие Российской Федерации", утвержденной 
постановлением Правительства Российской Федерации от 29 марта 
2019 года № 377, дополнительных бюджетных ассигнований 
на финансирование мероприятий, направленных на реализацию проекта 
"IT Парк "Digital Arctic". 

4. Рекомендовать Министерству Российской Федерации 
по развитию Дальнего Востока и Арктики с участием Государственной 
корпорации по атомной энергии "Росатом" рассмотреть предложения 
Правительства Архангельской области о включении морского порта 
Архангельск в качестве порта отправления в программу субсидирования 
каботажных перевозок грузов по Северному морскому пути. 

5. Рекомендовать Министерству просвещения Российской 
Федерации: 

1) рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной 
программы Российской Федерации "Развитие образования", 
утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
от 26 декабря 2017 года № 1642, бюджетных ассигнований 
на софинансирование мероприятий по обновлению материально-
технической базы и инфраструктуры ресурсного центра 
профессионального образования по подготовке квалифицированных 
кадров для судостроения и судоремонта, созданного на базе 
государственного бюджетного профессионального образовательного 
учреждения Архангельской области "Техникум судостроения 
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и машиностроения" (г. Северодвинск), при участии акционерного 
общества "Объединенная судостроительная корпорация"; 

2) проработать совместно с Правительством Архангельской 
области вопрос о разработке комплексной программы подготовки кадров 
со средним профессиональным образованием для организаций 
оборонно-промышленного комплекса, расположенных на территории 
Архангельской области, предусматривающей в том числе мероприятия 
по модернизации инфраструктуры образовательных организаций, 
реализующих образовательные программы среднего 
профессионального образования, на период до 2026 года; 

3) рассмотреть предложения Правительства Архангельской 
области о реализации мероприятий, направленных на восстановление 
и строительство объектов отдыха детей и их оздоровления на 
территории Архангельской области, в том числе на реконструкцию 
загородного стационарного детского оздоровительного лагеря 
"Северный Артек". 

6. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации рассмотреть вопрос о 
выделении в рамках государственной программы Российской 
Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем и 
коммунальными услугами граждан Российской Федерации" бюджетных 
ассигнований на софинансирование мероприятия "Строительство 
автодороги по ул. Ушинского на участке от ул. Маяковского 
до ул. Посадская (протяженностью 1900 м) в г. Котласе Архангельской 
области" проекта по развитию территорий "Строительство жилья 
на территории Южного района городского округа "Котлас". 

7. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации совместно с публично-
правовой компанией "Фонд развития территорий" рассмотреть 
предложения Правительства Архангельской области о выделении 
из федерального бюджета дополнительных бюджетных ассигнований 
бюджету Архангельской области в связи с увеличением сметной 
стоимости строительства многоквартирных домов в целях обеспечения 
реализации мероприятий по переселению граждан из аварийного 
жилищного фонда, признанного таковым до 1 января 2017 года. 

8. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации рассмотреть предложения Правительства Архангельской 
области о реконструкции путепровода через железнодорожные пути 
в Кузнечихинском промышленном узле города Архангельска. 

9. Рекомендовать Министерству спорта Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной программы 
Российской Федерации "Развитие физической культуры и спорта", 
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утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 сентября 2021 года № 1661, бюджетных ассигнований 
на софинансирование следующих мероприятий: 

строительство физкультурно-оздоровительного комплекса 
в городе Северодвинске; 

строительство крытого катка с искусственным льдом  
в городе Архангельске в 2024 году; 

реконструкция стадиона "Волна" в городе Архангельске. 
10. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации рассмотреть предложения Правительства 
Архангельской области:  

о продлении на 2023 год возможности осуществления рубки 
лесных насаждений без сроков примыкания лесосек в спелых 
и перестойных еловых насаждениях, расположенных на арендованных 
лесных участках, при условии проведения на вырубленных площадях 
лесовосстановления в соответствии с частью 7 статьи 62 Лесного 
кодекса Российской Федерации; 

об установлении на 2023 и 2024 годы размера арендной платы 
за использование земельных участков, переданных в аренду 
для заготовки древесины, с учетом фактически изъятого арендаторами 
объема древесины. 

11. Рекомендовать Министерству промышленности и торговли 
Российской Федерации рассмотреть предложения Правительства 
Архангельской области об увеличении размера субсидии, 
предоставляемой организациям лесопромышленного комплекса 
на компенсацию затрат на транспортировку продукции. 

12. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении 
в государственную программу Российской Федерации "Воспроизводство 
и использование природных ресурсов", утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 года № 322, 
мероприятия "Укрепление правого берега реки Северная Двина 
в Соломбальском территориальном округе г. Архангельска на участке 
от ул. Маяковского до ул. Кедрова". 

13. Рекомендовать Министерству цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций Российской Федерации 
обеспечить возможность увеличения квоты на количество населенных 
пунктов Архангельской области с численностью населения 
от 100 до 500 человек (включительно) при формировании ежегодных 
планов реализации мероприятий проекта "Устранение цифрового 
неравенства" по оказанию универсальных услуг подвижной 
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радиотелефонной связи, в том числе с учетом софинансирования 
за счет бюджета Архангельской области. 

14. Поручить Комитету Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам в рамках подготовки проекта федерального 
бюджета на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов, 
а также в ходе исполнения федерального бюджета в 2023 году 
оказывать содействие выделению бюджетных ассигнований 
из федерального бюджета на софинансирование мероприятий 
по строительству объекта "Спортивный комплекс на стадионе "Север" 
в г. Северодвинске. Плавательный бассейн с внеплощадочными 
инженерными сетями – I этап" и по строительству лыжно-биатлонного 
комплекса "Малиновка" в Устьянском муниципальном округе 
Архангельской области в целях реализации подпункта 4 пункта 1 
настоящего постановления. 

15. Поручить Совету по развитию финансового рынка при Совете 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации с участием 
Центрального банка Российской Федерации проработать вопрос 
о разработке механизмов снижения кредитной нагрузки 
на лесопромышленные предприятия, которые привлекли заемные 
средства в рамках реализации приоритетных инвестиционных проектов 
в области освоения лесов. 

16. Рекомендовать Архангельскому областному Собранию 
депутатов внести в Государственную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации в период весенней сессии 2023 года проект 
федерального закона, предусматривающего право субъектов 
Российской Федерации устанавливать дополнительные ограничения 
времени розничной продажи алкогольной продукции при оказании услуг 
общественного питания в объектах общественного питания, 
расположенных в многоквартирных домах и (или) на прилегающих 
к ним территориях. 

17. Рекомендовать Правительству Архангельской области: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы 

исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении; 

2) проработать совместно с государственной корпорацией 
развития "ВЭБ.РФ" возможность реализации на территории 
Архангельской области проектов, направленных на развитие городской 
инфраструктуры и создание комфортной городской среды; 

3) представить в Министерство спорта Российской Федерации 
предложения, необходимую документацию и обосновывающие 
материалы в целях рассмотрения вопроса о включении в федеральную 
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адресную инвестиционную программу мероприятия по строительству 
лыжно-биатлонного комплекса "Малиновка" в Устьянском 
муниципальном округе Архангельской области с привлечением 
внебюджетных источников финансирования; 

4) подготовить и направить в Министерство просвещения 
Российской Федерации предложения о реализации мероприятий, 
направленных на восстановление и строительство объектов отдыха 
детей и их оздоровления на территории Архангельской области, 
в том числе на реконструкцию загородного стационарного детского 
оздоровительного лагеря "Северный Артек"; 

5) представить в Министерство спорта Российской Федерации 
предложения, необходимую документацию и обосновывающие 
материалы в целях рассмотрения вопроса о выделении в рамках 
государственной программы Российской Федерации "Развитие 
физической культуры и спорта" бюджетных ассигнований 
на софинансирование мероприятия по реконструкции стадиона "Волна" 
в городе Архангельске. 

18. Предложить Правительству Архангельской области 
разработать план мероприятий по взаимодействию с федеральными 
органами исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

19. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Архангельской области: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Архангельской области, 
в том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении, в августе 2023 года, 
о его исполнении – в сентябре 2023 года. 

20. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в сентябре 2023 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

21. Предложить Правительству Архангельской области 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в сентябре 2023 года о реализации настоящего 
постановления. 
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22. Поручить Комитету Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера проинформировать палату в октябре 2023 года о реализации 
настоящего постановления. 

23. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

24. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
 
 

Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
1 февраля 2023 года 
№ 23-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 

О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ В РАМКАХ 

ДНЕЙ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

(24–25 ЯНВАРЯ 2023 ГОДА) 

В рамках Дней Архангельской области в Совете Федерации 
комитеты палаты провели расширенные заседания с участием 
представителей органов государственной власти Архангельской 
области. 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера  

На заседании комитета заслушан и обсужден вопрос "Актуальные 
вопросы жилищного строительства и развития жилищно-коммунального 
хозяйства на территории Архангельской области". Принята к сведению 
информация первого заместителя Губернатора Архангельской области – 
председателя Правительства Архангельской области А.В. Алсуфьева. 

Комитет решил рекомендовать Правительству Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о выделении из резервного фонда 
Правительства Российской Федерации бюджетных ассигнований 
на софинансирование мероприятий по переселению граждан 
из аварийного жилищного фонда, признанного таковым в связи 
с его физическим износом в процессе эксплуатации в рамках 
реализации Программы Архангельской области по переселению 
граждан из многоквартирных домов, имеющих угрозу обрушения, 
в городском округе "Город Архангельск", утвержденной постановлением 
правительства Архангельской области от 15 декабря 2020 года 
№ 858-пп; рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации "Обеспечение доступным 
и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской 
Федерации", утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30 декабря 2017 года № 1710, следующих мероприятий: 
по строительству и реконструкции (модернизации) девяти объектов 
питьевого водоснабжения на территорий Архангельской области; 
по строительству и реконструкции (модернизации) объектов 
водоотведения (канализационных очистных сооружений) на территории 
Архангельской области. 

Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации рекомендовано рассмотреть вопрос 
о выделении в рамках государственной программы Российской 
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Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской Федерации", 
утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, бюджетных ассигнований 
на софинансирование мероприятия "Строительство автодороги 
по улице Ушинского на участке от улицы Маяковского до улицы 
Посадская (протяженностью 1900 метров) в городе Котласе 
Архангельской области" в рамках реализации проекта по развитию 
территорий "Строительство жилья на территории Южного района 
городского округа "Котлас". 

Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации совместно с публично-правовой компанией 
"Фонд развития территорий" рекомендовано рассмотреть предложения 
Правительства Архангельской области о выделении за счет средств 
федерального бюджета дополнительных бюджетных ассигнований 
бюджету Архангельской области на компенсацию роста нормативной 
стоимости строительства многоквартирных домов для обеспечения 
реализации региональной адресной программы переселения граждан 
из аварийного жилищного фонда, признанного таковым 
до 1 января 2017 года. 

Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре 
На заседании комитета обсуждены с участием представителей 

федеральных органов исполнительной власти, органов государственной 
власти Архангельской области актуальные вопросы развития науки 
и образования в регионе. По итогам обсуждения комитет решил 
предложить Совету Федерации включить в проект постановления 
палаты следующие рекомендации: 

Министерству просвещения Российской Федерации рекомендовать 
рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной программы 
Российской Федерации "Развитие образования" бюджетных 
ассигнований на софинансирование мероприятия по обновлению 
материально-технической базы и инфраструктуры ресурсного центра 
по подготовке кадров для судостроения и судоремонта на базе 
государственного бюджетного профессионального образовательного 
учреждения Архангельской области "Техникум судостроения 
и машиностроения" (город Северодвинск) при участии акционерного 
общества "Объединенная судостроительная корпорация". 

Министерству науки и высшего образования Российской 
Федерации рекомендовать рассмотреть вопрос о выделении в рамках 
государственной программы Российской Федерации "Научно-
технологическое развитие Российской Федерации", утвержденной 
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Постановлением Правительства Российской Федерации от 29 марта 
2019 года № 377, дополнительных бюджетных ассигнований 
на финансирование мероприятий по реализации второго и третьего 
этапов ввода IT-парка "Цифровая Арктика". 

Правительству Архангельской области совместно 
с Министерством просвещения Российской Федерации рекомендовать 
проработать вопрос о разработке комплексной программы подготовки 
в Архангельской области кадров со средним профессиональным 
образованием для оборонно-промышленного комплекса, 
предусматривающей в том числе мероприятия по модернизации 
инфраструктуры образовательных организаций, реализующих 
образовательные программы среднего профессионального образования 
на период до 2026 года. 

Правительству Архангельской области рекомендовать представить 
в уполномоченные федеральные органы исполнительной власти 
документы и материалы, необходимые для реализации рекомендаций, 
содержащихся в решении комитета. 

Комитет Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам  
На заседании комитета были заслушаны и обсуждены актуальные 

вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов субъектов 
Российской Федерации на примере Архангельской области.  Принята 
к сведению информация первого заместителя Губернатора 
Архангельской области – председателя Правительства Архангельской 
области А.В. Алсуфьева. Комитет решил направить для включения 
в проект постановления Совета Федерации следующие рекомендации: 

Правительству Российской Федерации рассмотреть вопрос 
о предоставлении субъектам Российской Федерации права 
устанавливать законом субъекта Российской Федерации 
дополнительные ограничения времени розничной продажи алкогольной 
продукции при оказании услуг общественного питания в объектах 
общественного питания, расположенных в многоквартирных домах 
и (или) на прилегающих к ним территориях; 

Министерству финансов Российской Федерации при определении 
сроков, на которые субъектам Российской Федерации предоставляются 
бюджетные кредиты на пополнение остатка средств на едином счете 
бюджета, а также сумм этих кредитов учитывать необходимость 
покрытия кассовых разрывов, образовавшихся у субъектов Российской 
Федерации в связи с введением особого порядка уплаты налогов, 
сборов, страховых взносов посредством перечисления в бюджетную 
систему Российской Федерации единого налогового платежа. 
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Комитет Совета Федерации по социальной политике  
На заседании комитета заслушан и обсужден вопрос "Актуальные 

вопросы развития социальной политики, здравоохранения и спорта 
в Архангельской области". Принята к сведению информация 
заместителя Губернатора Архангельской области С.А. Пивкова 
и заместителя председателя Правительства Архангельской области 
О.Б. Старжинской. Комитет решил направить для включения в проект 
постановления Совета Федерации следующие рекомендации: 

Правительству Российской Федерации рекомендовать: 
рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной 

программы Российской Федерации "Развитие здравоохранения", 
утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
от 26 декабря 2017 года № 1640 бюджетных ассигнований на 
софинансирование следующих мероприятий: 

приобретение необходимого медицинского оборудования 
для государственного бюджетного учреждения Архангельской области 
"Архангельская областная детская клиническая больница имени 
П.Г. Выжлецова"; 

завершение строительства участковой больницы в поселке 
Соловецкий – филиала государственного бюджетного учреждения 
здравоохранения Архангельской области "Архангельская областная 
клиническая больница"; 

рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 
инвестиционную программу: 

мероприятия по строительству объекта "Спортивный комплекс 
на стадионе "Север" в городе Северодвинске. Плавательный бассейн 
с внеплощадочными инженерными сетями – первый этап"; 

мероприятия по строительству лыжного комплекса Малиновка 
в Устьянском муниципальном округе Архангельской области 
с привлечением внебюджетных источников финансирования. 

Министерству просвещения Российской Федерации рекомендовать 
рассмотреть предложения Правительства Архангельской области 
о реализации мероприятий, направленных на восстановление детского 
оздоровительного лагеря "Альтаир" и лагеря отдыха "Орленок", 
в том числе реконструкция загородного стационарного детского 
оздоровительного лагеря "Северный Артек". 

Министерству спорта Российской Федерации рекомендовать 
рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной программы 
Российской Федерации "Развитие физической культуры и спорта", 
утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
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от 30 сентября 2021 года № 1661, бюджетных ассигнований 
на софинансирования следующих мероприятий: 

строительство физкультурно-оздоровительного комплекса 
в городе Северодвинске; 

строительство крытого катка с искусственным льдом 
в городе Архангельске; 

реконструкция спортивного стадиона "Волна" в городе Архангельске. 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета с участием представителей органов 
государственной власти Архангельской области рассмотрен вопрос 
о состоянии, перспективах и необходимых мерах поддержки 
лесопромышленного комплекса Архангельской области, а также 
о разработке мер по снижению кредитной нагрузки 
для лесопромышленных предприятий, которые привлекли финансовые 
ресурсы в рамках реализации приоритетных инвестиционных проектов 
в области освоения лесов. По итогам обсуждения комитет решил 
направить для включения в проект постановления Совета Федерации 
следующие рекомендации: 

Правительству Российской Федерации рассмотреть предложение 
Правительства Архангельской области в отношении установления квоты 
добычи (вылова) краба камчатского и краба-стригуна опилио в Северном 
рыбохозяйственном бассейне в соответствии с пунктом 2 статьи 29.4 
Федерального закона от 20 декабря 2004 года № 166-ФЗ 
"О рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов". 

Министерству промышленности и торговли Российской Федерации 
рассмотреть предложение Правительства Архангельской области 
об увеличении суммы транспортной субсидии лесопромышленным 
предприятиям, а также об установлении дифференцированного подхода 
при определении ее размера с учетом расстояний до рынков сбыта 
продукции. 

Министерству промышленности и торговли Российской Федерации 
совместно с Министерством транспорта Российской Федерации 
и открытым акционерным обществом "Российские железные дороги" 
рассмотреть предложение Правительства Архангельской области 
об установлении квот и приоритизации на выделение контейнерных 
поездов для лесопромышленных предприятий при осуществлении 
ими транспортировки продукции. 

Министерству природных ресурсов и экологии Российской 
Федерации: 
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рассмотреть предложения Правительства Архангельской области о 
продлении на 2023 год возможности осуществления рубки лесных 
насаждений без сроков примыкания лесосек в спелых 
и перестойных лесных насаждениях, расположенных на арендованных 
лесных участках, при условии проведения на вырубленных площадях 
лесовосстановления в соответствии с частью 7 статьи 62 Лесного 
кодекса Российской Федерации; 

установить на 2023 и 2024 годы определение арендной платы 
за использование земельных участков, переданных в аренду 
для заготовки древесины, на основании фактического изъятия 
древесины арендаторами; 

рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Воспроизводство и использование природных 
ресурсов", утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 15 апреля 2014 года № 322, мероприятия по укреплению 
правого берега реки Северная Двина в Соломбальском территориальном 
округе города Архангельска на участке от улицы Маяковского 
до улицы Кедрова. 

Комитет Совета Федерации по экономической политике 
На заседании комитета обсуждались вопросы о реализации 

экономической политики в Архангельской области в части повышения 
инвестиционной привлекательности, поддержки бизнеса и экспорта. 
По итогам обсуждения комитет предложил включить в проект 
постановления Совета Федерации следующие рекомендации:  

Правительству Российской Федерации рассмотреть вопрос 
о включении в государственную программу Российской Федерации 
"Развитие транспортной системы", утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации от 20 декабря 2017 года № 1596, 
мероприятий по созданию отдельных объектов глубоководного района 
морского порта Архангельск (Новый порт). 

Министерству Российской Федерации по развитию Дальнего 
Востока и Арктики рассмотреть предложения Правительства 
Архангельской области включения порта Архангельск в качестве порта 
отправления в программе субсидирования регулярных перевозок 
по Северному морскому пути, предусматривающую льготные тарифы 
на осуществление регулярных каботажных перевозок. 

Министерству транспорта Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации 
"Развитие транспортной системы", утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации от 20 декабря 2017 года № 1596, 
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мероприятий по реконструкции путепровода через железнодорожные 
пути в Кузнечихинском промузле в городе Архангельске. 

Министерству цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации рассмотреть возможность 
увеличения квоты по количеству населенных пунктов Архангельской 
области с численностью населения от 100 до 500 (включительно) 
человек при формировании ежегодных планов реализации мероприятий 
федерального проекта "Устранение цифрового неравенства" 
по оказанию универсальных услуг подвижной радиотелефонной связи, 
в том числе с учетом софинансирования из регионального бюджета. 
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Общие сведения об Архангельской области 
Архангельская область образована в 1937 году2. Административный 

центр – город Архангельск. 
Территория – 413,1 тыс. кв. километров. Население – 

1069,8 тысячи человек. Доля городского населения – 78,7%, плотность 
населения – 2,6 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: 
русские – 97%, украинцы – 1%, другие национальности – 2%. 
Крупнейшие города: Архангельск (342,2 тысячи человек), Северодвинск 
(179,7 тысячи человек), Котлас (62,2 тысячи человек). В состав 
Архангельской области входит 14 районов. 

Область входит в состав Северо-Западного федерального округа 
(далее – СЗФО). Полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в СЗФО – А.В. Гуцан; куратор СЗФО, Заместитель 
Председателя Правительства Российской Федерации – Т.А. Голикова. 
Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих 
в состав СЗФО, осуществляет первый заместитель Председателя 
Совета Федерации А.А. Турчак. 

Губернатор Архангельской области 
Губернатор Архангельской области – 

А.В. Цыбульский. Вступил в должность 
8   октября 2020 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2025 года. 

Родился 15 июля 1979 года 
в   городе   Москве. В 2001 году окончил 
Военный университет Министерства обороны 
Российской Федерации, в 2006 году – 
Московский институт международного 
бизнеса при Всероссийской академии 
внешней торговли Министерства 
экономического развития Российской 
Федерации, в 2014 году – Российскую академию народного хозяйства 
и государственной службы при Президенте Российской Федерации. 

1996–2005 годы – служба в Вооруженных Силах Российской 
Федерации. 

2005–2008 годы – работа на различных должностях 
в департаменте внешнеэкономических отношений Министерства 
экономического развития и торговли Российской Федерации. 

                                                           
2 В соответствии с Постановлением Всероссийского Центрального Исполнительного Комитета СССР  
от 23 сентября 1937 года "О разделении Северной области на Вологодскую и Архангельскую области". 
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2008–2010 годы – помощник Министра регионального развития 
Российской Федерации. 

2010–2011 годы – заместитель директора Департамента 
международных связей и развития приграничного сотрудничества 
Министерства регионального развития Российской Федерации. 

2011–2013 годы – директор департамента международных связей 
и развития приграничного сотрудничества Министерства регионального 
развития Российской Федерации. 

Январь – март 2013 года – директор департамента координации 
государственных отраслевых программ Министерства регионального 
развития Российской Федерации. 

2013–2014 годы – помощник Министра экономического развития 
Российской Федерации, директор департамента обеспечения 
деятельности Министра, директор департамента взаимодействия  
с органами Таможенного союза и экономического сотрудничества  
со странами СНГ Министерства экономического развития Российской 
Федерации. 

2014–2017 годы – заместитель Министра экономического развития 
Российской Федерации. 

2017–2018 годы – временно исполняющий обязанности губернатора 
Ненецкого автономного округа. 

2018–2020 годы – губернатор Ненецкого автономного округа. 
Апрель – октябрь 2020 года – временно исполняющий обязанности 

Губернатора Архангельской области. 
С октября 2020 года – Губернатор Архангельской области. 
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Представители органов государственной власти 
Архангельской области в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Архангельской 
области – А.Н. Некрасов. Дата начала 
полномочий – октябрь 2020 года, срок 
окончания полномочий – сентябрь 2025 года. 
Член Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации парламентской 
деятельности. 

Родился 20 июня 1963 года. В 1989 году 
окончил Карельский государственный 
педагогический институт, в 1999 году – Санкт-Петербургский 
государственный университет. 

Должность перед наделением полномочиями – депутат 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
VII созыва. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Архангельской области – 
В.Ф. Новожилов. Дата начала полномочий – 
сентябрь 2018 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2023 года. 
Член Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию. 

Родился 16 февраля 1965 года. 
В 1989 году окончил Вологодский молочный институт, в 2012 году – 
Российскую академию народного хозяйства и государственной службы 
при Президенте Российской Федерации. 

Должность перед наделением полномочиями – депутат, 
председатель Архангельского областного Собрания депутатов VI созыва. 
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Председатель Архангельского областного Собрания депутатов 
Председатель Архангельского областного 

Собрания депутатов – Е.В. Прокопьева. 
Вступила в должность 20 сентября 2018 года, 
срок окончания полномочий – сентябрь 
2023 года. 

Родилась 26 апреля 1972 года  
в селе Холмогоры Архангельской области.  
В 1995 году окончила Поморский 
международный педагогический университет 
имени М.В. Ломоносова, в 2008 году – 
Поморский государственный университет 
имени М.В. Ломоносова. 

1993 год – учитель математики 
Ухтостровской средней школы (Архангельская область). 

1994–1995 годы – учитель Холмогорской средней школы 
(Архангельская область). 

1995–1997 годы – учитель математики Верхне-Матигорской школы 
(Архангельская область). 

1997–1999 годы – учитель математики Холмогорской школы 
(Архангельская область). 

1999–2000 годы – заместитель директора по учебно-воспитательной 
работе Холмогорской школы (Архангельская область). 

2000–2001 годы – учитель математики МОУ "Холмогорская средняя 
общеобразовательная школа имени М.В. Ломоносова" (Архангельская 
область). 

2001–2002 годы – воспитатель группы продленного дня МОУ 
"Верхне-Матигорская средняя общеобразовательная школа" 
(Архангельская область). 

2002 год – заместитель директора школы по учебно-
воспитательной работе МОУ "Верхне-Матигорская средняя 
общеобразовательная школа" (Архангельская область). 

2002–2003 годы – директор МОУ "Верхне-Матигорская средняя 
общеобразовательная школа" (Архангельская область). 

2003–2008 годы – заместитель главы администрации 
муниципального образования "Холмогорский муниципальный район" 
(Архангельская область). 

2008–2010 годы – директор департамента образования 
Архангельской области. 

2010–2012 годы – заместитель министра образования, науки  
и культуры Архангельской области. 



Аналитический вестник № 2 (822)
 

42 

2012–2013 годы – заместитель министра по развитию местного 
самоуправления Архангельской области. 

2013–2015 годы – заместитель Губернатора Архангельской области 
по социальным вопросам. 

2015–2018 годы – заместитель председателя Правительства 
Архангельской области. 

С сентября 2018 года – депутат, председатель Архангельского 
областного Собрания депутатов VII созыва. 
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Архангельское областное Собрание депутатов 

Председатель Архангельского 
областного Собрания депутатов – 
Е.В. Прокопьева. Заместители 
председателя: И.А. Чесноков; А.В. Дятлов; 
Н.И. Виноградова. 

Действующий состав Архангельского 
областного Собрания депутатов (VII созыв) 
избран 9 сентября 2018 года в количестве 
47 депутатов сроком на 5 лет:  
24 депутата – по одномандатным 
избирательным округам, 23 – по единому 
избирательному округу3. 

В структуре Архангельского 
областного Собрания депутатов 11 комитетов: по вопросам бюджета, 
финансовой и налоговой политике; 
по жилищной политике 
и коммунальному хозяйству;  
по законодательству и вопросам 
местного самоуправления; 
по культурной политике, 
образованию и науке; 
по лесопромышленному комплексу, 
природопользованию и экологии;  
по промышленности, коммуникациям 
и инфраструктуре; по развитию 
институтов гражданского общества, молодежной политике и спорту; 
по сельскому хозяйству и рыболовству; по социальной политике  
и здравоохранению; по экономике, предпринимательству 
и инвестиционной политике; по этике и регламенту4. 

                                                           
3 Устав Архангельской области принят Архангельским областным Собранием депутатов (решение  
от 23 мая 1995 года № 36). 
4 Регламент Архангельского областного Собрания депутатов, утвержденный постановлением 
Архангельского областного Собрания депутатов от 21 июня 2005 года № 182 "О Регламенте 
Архангельского областного Собрания депутатов". 

Здание  
Архангельского областного 

Собрания депутатов 
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О деятельности Архангельского областного Собрания депутатов 

Информация о прохождении законопроектов и законов 
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу текущего созыва Архангельским 
областным Собранием депутатов внесено 9 законопроектов,  
из которых рассмотрение 8 завершено по различным основаниям:  
2 – стали федеральными законами5; 6 – отклонены; 1 – в настоящее 
время находится на рассмотрении6. 

 

Тематические блоки и количество проектов федеральных законов, внесенных 
в Государственную Думу Архангельским областным Собранием депутатов 

 

В Совет законодателей Российской Федерации Архангельским 
областным Собранием депутатов с 2020 года внесено 24 проекта 
законодательных инициатив, из которых 2 в настоящее время находятся 
на рассмотрении7; в отношении 11 принято решение доработать и 
внести в Государственную Думу, в отношении 10 – не вносить,  
1 – рекомендован к внесению в Государственную Думу8. 

                                                           
5 Федеральный закон от 28 июня 2022 года № 224-ФЗ "О внесении изменения в статью 15 
Федерального закона "Об актах гражданского состояния", Федеральный закон от 19 ноября 2021 года 
№ 376-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации". 
6 Проект федерального закона № 76938-8 "О внесении изменений в статьи 89 и 90 Семейного кодекса 
Российской Федерации" (в части наделения супруга (бывшего супруга), осуществляющего уход 
за общим ребенком в течение трех лет со дня его рождения, правом требовать предоставления 
алиментов от другого супруга (бывшего супруга), обладающего необходимыми для этого средствами), 
внесен в Государственную Думу 24 февраля 2022 года, принят в первом чтении 21 июня 2022 года. 
7 Законопроекты: № 8-246 "О внесении изменений в статью 16 Федерального закона 
"О государственном регулировании производства и оборота этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления (распития) алкогольной продукции" 
(внесен в Совет законодателей 27 октября 2022 года); № 8-294 "О внесении изменений в Закон 
Российской Федерации "О недрах" (внесен в Совет законодателей 13 декабря 2022 года). 
8 Законопроект № 7-1677 "О внесении изменения в статью 37 части первой Гражданского кодекса 
Российской Федерации". 
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Социально-экономическая ситуация в Архангельской области 

Основу экономики Архангельской области составляют 
промышленное производство и сельское хозяйство. 

Ведущие отрасли 
промышленности – лесная 
и деревообрабатывающая, целлюлозно-
бумажная, рыбная, машиностроение. 

Темпы роста промышленного 
производства в Архангельской области 
в январе – ноябре 2022 года немного 
превысили средние показатели 
по СЗФО и России. 

Индекс промышленного 
производства в январе – ноябре 
2022 года составил 100,1% (по СЗФО – 
95,5%, по России – 99,9%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе – ноябре 2022 года 
составил 100,1% (в 2021 году – 123,9%, 
в 2020 году – 74%), индекс 
обрабатывающих производств – 99,3% 
(в 2021 году – 97,8%, в 2020 году – 
104,4%). 

Агропромышленный комплекс 
Архангельской области специализируется 
на производстве кормов для крупного 
рогатого скота, выращивании семенного  
и продовольственного картофеля, 
молочном животноводстве. 

Индекс производства 
сельскохозяйственной продукции 
в хозяйствах всех категорий в январе – 
сентябре 2022 года составил 100,3% 
(по России – 105,2%). 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты к предыдущему году 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  
в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  
к предыдущему году 
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По данным Казначейства 
России, консолидированный 
бюджет Архангельской области 
в 2021 году исполнен по доходам 
в объеме 134,1 млрд рублей 
(на 18,4% больше, чем 
в 2020 году). Расходы составили 
138,4 млрд рублей (на 10,7% 
больше, чем в 2020 году). 
Дефицит – 4,3 млрд рублей. 

Площадь введенных в 
строй жилых домов в январе – ноябре 
2022 года составила 378,9 тыс. кв. 
метров (на 3,5% больше, чем в январе –
ноябре 2021 года). В целом за 2021 год 
введено 422,6 тыс. кв. метров (около 
0,4 кв. метра на человека), в 2020 году – 
351,8 тыс. кв. метров (около 0,3 кв. метра 
на человека). 

Коэффициент младенческой 
смертности в январе – октябре 2022 года 
уменьшился на 36,7% и составил 4,1 на 
1 тысячу родившихся (по России – 
уменьшился на 4,6% и составил 4,3); 
за 2021 год – увеличился на 21,9% по 
сравнению с 2020 годом и составил  
3,9 (по России – вырос на 2,2% и составил 
4,6). 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата в октябре 
2022 года увеличилась на 10,4% (по 
сравнению с октябрем 2021 года) и 
составила 62 511 рублей (по сравнению 
с сентябрем 2022 года практически не 
изменилась). 

Суммарная задолженность по 
заработной плате на 1 декабря 2022 года 
составила 1,3 млн рублей, по сравнению 
с 1 ноября 2022 года увеличилась на 
21,1%. 

Площадь введенных в строй 
жилых домов, тыс. кв. м 

Численность постоянного 
населения Архангельской 
области (по состоянию  

на начало года), тыс. человек 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 

Доходы консолидированного  
бюджета Архангельской области  

на 1 января 2022 года, млрд рублей 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 68,5% 

БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 31,5% 
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Реальные денежные доходы 
населения в третьем квартале 
2022 года по сравнению с третьим 
кварталом 2021 года уменьшились 
на 6,8%. 

Величина прожиточного минимума 
в Архангельской области на 2023 год 
составила 16 675 рублей, в том числе 
для трудоспособного населения – 
18 176 рублей, детей – 16 327 рублей, 
пенсионеров – 14 341 рубль (по России – 
14 375 рублей, в том числе для 
трудоспособного населения – 
15 669 рублей, детей – 13 944 рубля, 
пенсионеров – 12 363 рубля). 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги в Архангельской 
области в ноябре 2022 года (к уровню 
декабря 2021 года) составил 111,2% 
(по России – 111,1%, СЗФО – 111%). 
При этом индекс потребительских цен 
в  Архангельской области в ноябре 
2022 года (к уровню декабря 2021 года) 
на продовольственные товары составил 
110,1%, непродовольственные товары – 
114,1% (по России на продовольственные 
товары – 109,6%, непродовольственные – 
112,6%, СЗФО – 108,6% и 114,1% 
соответственно). 

Уровень зарегистрированной 
безработицы на конец ноября 2022 года 
составил 0,7% (на конец ноября 
2021 года – 1,1%, на конец октября 
2022 года – 0,8%). 

В соответствии с расчетами 
по методологии Международной 
организации труда в среднем 
за сентябрь – ноябрь 2022 года 
в Архангельской области уровень 
безработицы составил 5,7%  
(по России – 3,8%). 

 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей  
численности населения 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  
к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 
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